

D'après le triste spectacle que donne la Fille aînée de l'Eglise on peut conjecturer ce que l'on va rencontrer ailleurs.

En Autriche, résonne le cri déjà poussé autrefois par les barbares des invasions : " Los von Rom ! " On prétend lutter ainsi pour la civilisation. Mais le grand historien du peuple Allemand, Jansen, a définitivement prouvé qu'avant l'apparition de Luther, l'Allemagne avait déjà une civilisation avancée : son évolution logique promettait les résultats les plus rapides et les plus brillants, quand elle est venue se heurter contre les anarchies et les décadences de la Réforme.

Chez les races anglo-saxonnes, un accès récent et inattendu de haine contre Rome s'est jeté à la traverse du consolant mouvement de conversion.

Mais les plus grands efforts du protestantisme sont dirigés contre l'Italie. Son Eminence cite les chiffres et les statistiques qui ont été publiés dans un récent congrès des méthodistes à Milan.

Le but principal est Rome, où se sont multipliés depuis trois ans les " salles chrétiennes ", les asiles, les écoles pour le peuple, les pensionnats de jeunes filles pour la bourgeoisie, les temples évangéliques. Le Card. Parocchi recommande la lecture des dialogues que publie sur ce sujet Mgr. Marini.

Les frais de cette propagande sont couverts par l'or étranger. L'Amérique a envoyé à l'église méthodiste plus d'un million de dollars.

Par malheur, le milieu de Rome n'est que trop favorable à ces entreprises. Nous ne sommes plus à l'époque des Bossuet, des du Ferron, des Bellarmin, où les controverses religieuses conservaient une certaine sérénité, un respect réciproque, et aboutissaient souvent à des conversions.

Aujourd'hui, à la question religieuse se mêlent une foule d'intérêts terrestres, des passions humaines, des visées politiques, des querelles de nationalité, l'envie de la race latine, etc.

Son Eminence termine sa belle conférence par un touchant appel aux frères égarés. Puissent-ils, s'écrie le brillant orateur, retrouver la voie de la vérité et de la vie ! Puisse pour eux aussi se réaliser le mot du prophète : *Videbunt in quem transfixerunt !*